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就本澳固體廢物處理提出書面質詢

　　減少固體廢物數量作為環境保護的重要舉措，《澳門固體廢物資源
管理計劃（2017-2026）》（下稱《計劃》）提出到2026年，人均城市
固體廢物棄置量將在2016年每日2.11公斤基礎上減少30%至1.48公斤，
以達成本澳城市整體減廢的目標。

　　對此，特區政府先後禁止不可降解一次性塑膠餐碟、杯及一次性發
泡膠食品托盤的進口，亦按序推進澳門垃圾焚化中心擴建工程及開展有
機資源回收中心的建設等工作。然而隨著疫後社會及經濟活動復常，根據
《澳門環境狀況報告2023》指出，去年本澳的城市固體廢物量、耗電量
和耗水量等多個環境指標正逐漸接近疫情前水平，當中人均城市固體廢
物棄置量較2022年增加14.1%至2.02公斤，接近疫情前的水平。

　　鑒於距離《計劃》所訂立的目標僅剩下兩年時間，社會都十分關心
本澳將如何在發展經濟的同時，與環境可持續發展相互平衡，以及是否
有足夠把握如期在2026年按目標全面減少固體廢物棄置量，特別是本澳
固體廢物數量常年高於香港、上海、北京、廣州等地區，都有其必要性
和迫切性去積極採取有效措施應對環境挑戰，創造更加宜居宜業的生活
環境。

　　與此同時，在回收工作方面，當局不斷優化回收網絡，包括增加社
區資源回收點和智能回收機數量，以及拓展不同類別資源的回收計劃，
所回收的各類廢物 （除光管及燈泡外）資源回收量均較2022年有所上升，
顯示計劃進一步取得成效。惟受國家全面禁止進口固體廢物影響，不再
接受廢棄塑膠、廢紙、廢棄爐渣、廢棄紡織品、廢棄礦渣等24種進口固
體廢棄物，多年來本澳資源廢物回收率維持在約20%左右的水準，為此，
有見於近日香港正積極探討整個大灣區共同處理廢物，推動“無廢灣區”
概念及廢物資源一體化，都期望當局積極為本澳資源廢物回收率訂定目
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標，儘快加強與內地、大灣區共同發展綠色產業進行磋商，切實提高資
源回收的效率和品質，推動本澳資源回收工作和我國綠色發展取得更大
的成效。

　　為此，本人提出以下質詢：

　　一、 《澳門固體廢物資源管理計劃（2017-2026）》提出到2026年，
人均城市固體廢物棄置量將在2016年每日2.11公斤基礎上減少30%
至1.48公斤的目標。然而根據近日公佈的《澳門環境狀況報告2023》指
出，去年人均城市固體廢物棄置量較2022年增加14.1%至2.02公斤，接
近疫情前的水平，與1.48公斤仍有一定差距，請問當局有否評估在現有
措施以及明年計劃推出新的限塑項目下，本澳能否按《計劃》減少人均
城市固體廢物棄置量至目標數量？

　　二、對於本澳資源廢物回收率多年來維持在約20%左右的情況，當
局曾表示目前玻璃樽破碎設施、電子電器設備預處理設施、公共資源回
收物預處理場地、澳門垃圾焚化中心第三期擴建工程，以及有機資源回
收中心等均已先後開展建設或優化。為進一步全面增加本澳資源廢物回
收率，請問隨著上述設施建設或優化，當局會否為本澳資源廢物回收率
訂定目標？此外，當局亦曾提及廢料運往內地的事情已簽訂協議，繼續
與內地相關部委協商，請問會否就大灣區共同發展綠色產業和相關設施
與內地業界作進一步探討？
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